

El Grupo del Banco Mundial

A pesar de su nombre, no se trata de un banco en el sentido usual del término sino de una organización internacional única que persigue reducir la pobreza y apoyar el desarrollo

Dentro del sistema de organizaciones especializadas de las Naciones Unidas, este organismo internacional –autónomo pero coordinado por el Consejo Económico y Social de la ONU, como sucede con la UNESCO, la OIT, el FMI o la FAO– ha pasado de ser una única entidad cuando se creó en la Conferencia de Bretton Woods (EE.UU.), en 1944, a convertirse en un grupo de cinco instituciones de desarrollo estrechamente relacionadas que, básicamente, *trabaja por un mundo sin pobreza*. En la actualidad, el grupo del Banco Mundial está formado por:

- El **Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento** (BIRF), que otorga préstamos a Gobiernos de países con ingresos bajos o medianos pero con capacidad de pago;
- La **Asociación Internacional de Fomento** (AIF) que concede préstamos sin interés, o créditos, así como donaciones a Gobiernos de los países más pobres;
- La **Corporación Financiera Internacional** (IFC); la mayor institución internacional de desarrollo dedicada exclusivamente al sector privado. Ayuda a los países en desarrollo a lograr un crecimiento sostenible, financiando inversiones, movilizandolos capitales en los mercados financieros internacionales y la prestación de servicios de asesoramiento a empresas y gobiernos;
- El **Organismo Multilateral de Garantía de Inversiones** (MIGA) promueve la inversión extranjera directa en los países en desarrollo, apoya el crecimiento económico, reduce la pobreza y mejora la vida de las personas, mediante seguros contra riesgos políticos (garantías) a inversores; y
- El **Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones** [(CIADI) ¹] presta servicios internacionales de conciliación y arbitraje para ayudar a resolver disputas sobre inversiones.

¿Qué es el Banco Mundial?

A pesar de su nombre, no se trata de un banco en el sentido usual del término sino de una organización única que persigue reducir la pobreza y apoyar el desarrollo; podríamos decir que, fundamentalmente, es una fuente de



asistencia financiera y técnica para los países en desarrollo de todo el mundo.

¿Cuáles son sus objetivos?

Las cinco instituciones que conforman el Grupo del Banco Mundial persiguen dos ambiciosos objetivos: **terminar con la pobreza extrema en el curso de una sola generación y promover la prosperidad compartida**. En el primer caso, la meta es disminuir al 3% el porcentaje de las personas que viven con menos de 1,25 dólares al día, antes de que finalice 2030; y, en el segundo, para fomentar la prosperidad compartida, la meta es promover el crecimiento de los ingresos de la población de todos los países que se sitúa en el 40% inferior de la distribución del ingreso.

¿Qué servicios y productos financieros presta este Banco?

La institución **otorga préstamos con bajo interés, créditos sin intereses y donaciones a los países en desarrollo** que apoyan una amplia gama de inversiones en educación, salud, administración pública, infraestructuras, desarrollo del sector privado y financiero, agricultura y gestión ambiental y de recursos naturales. Algunos de estos proyectos se cofinancian con Gobiernos, otras instituciones multilaterales, bancos comerciales, organismos de créditos para la exportación e inversionistas del sector privado;

asimismo, también financia mediante asociaciones de fondos fiduciarios con donantes bilaterales y multilaterales. Muchos asociados han solicitado apoyo al Banco para gestionar iniciativas que abordan necesidades en una amplia variedad de sectores y regiones en desarrollo.

¿En qué consiste su labor de intercambio de conocimientos innovadores?

El Banco Mundial **también ofrece ayuda a los países en desarrollo mediante asesoramiento sobre políticas, investigación, análisis y asistencia técnica.** En ese sentido, el trabajo analítico suele servir de base del financiamiento entregado y ayuda a moldear las propias inversiones de los países en desarrollo. La institución apoya la formación de capacidades en las naciones a las que presta servicios y además, patrocina, ofrece o participa en diversas conferencias y foros sobre cuestiones de desarrollo, por lo general en colaboración con otros asociados. A fin de garantizar que los países puedan acceder a los mejores conocimientos especializados a nivel mundial y ayudar así a generar conocimientos de vanguardia, el Banco busca constantemente mejorar la forma en que comparte este saber y se involucra con los clientes y el público en general.

¿Cómo funciona la institución?

El Banco Mundial funciona como una **cooperativa integrada por 188 países miembros** [en la Asamblea General de las Naciones Unidas, por establecer una referencia, se hallan representados 193 Estados; es decir, prácticamente todo el planeta forma parte de esta institución]. Los países o accionistas son representados por una **Junta de Gobernadores**, el máximo órgano responsable de formular políticas en la institución. Por lo general, estos Gobernadores son los Ministros de Finanzas o de Desarrollo de los países miembros y se congregan una vez al año en las reuniones anuales de las Juntas de Gobernadores del Grupo del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional. Como los Gobernadores se reúnen solo una vez al año, estos delegan deberes específicos a **25 Directores Ejecutivos** que trabajan en la sede central del Banco en la capital de Estados Unidos. Los cinco principales accionistas –Francia, Alemania, Japón, Reino Unido y Estados Unidos– nombran un Director Ejecutivo cada uno y los demás países miembros

son representados por los otros 20 Directores Ejecutivos restantes. Ambos órganos –la Junta de Gobernadores y el Directorio Ejecutivo– son los que adoptan todas las decisiones importantes de la organización.

Con arreglo a lo dispuesto en el Convenio Constitutivo del Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento, (BIRF) **si un país desea ser miembro del Banco primero debe adherirse al Fondo Monetario Internacional (FMI).** Para ser miembro de otras organizaciones como la AIF, la IFC y el MIGA primero hay que ser miembro del BIRF. España se incorporó a dicho Banco el 15 de septiembre de 1958 y, al resto de las instituciones, el 18 de octubre de 1960.

¿Cuántas personas trabajan en este Grupo?

En sus inicios, durante la década de los años 40, el Banco tan solo contaba con una plantilla de ingenieros y analistas financieros en su sede central en Washington (EEUU) pero,



hoy en día, el Grupo dispone de un amplio abanico de profesionales multidisciplinares –**más de 10.000 empleados**, entre los que se encuentran economistas, expertos en políticas públicas, especialistas sectoriales y científicos sociales– que desempeñan su función **en oficinas de 120 países de todo el mundo**.

¿Cómo se miden sus resultados?

El Grupo del Banco Mundial y sus países asociados documentan los productos y efectos directos que logran sus actividades de desarrollo con el fin de comprender mejor su impacto; en otras palabras, se trata, por ejemplo, de contar la cantidad de hospitales o centros de salud rural construidos y las repercusiones concretas que estos servicios han tenido en la vida de los usuarios: ¿Mejóro el acceso a la atención médica? ¿Cuántos niños fueron vacunados contra enfermedades infecciosas? ¿Cuál fue el impacto en la mortalidad de los menores de cinco años? ¿Ha progresado la asistencia a

las escuelas? La institución continúa afinando sus sistemas para perfeccionar la recopilación de datos y analizar qué funcionó, qué no y por qué. Veamos tres ejemplos:

- Todas las estrategias de asistencia a los países incluyen evaluaciones cuantificables, lo que permite mejorar la efectividad de su colaboración a los gobiernos, donantes e interesados, a la hora de identificar y conseguir los objetivos compartidos del desarrollo.
- Todas las estrategias sectoriales del Banco Mundial también incluyen indicadores de resultados cuantificables.
- Finalmente, los proyectos de la institución cuentan con marcos de supervisión y resultados que sirven como herramientas para orientar su ejecución, corregir problemas a medio camino si fuera necesario, medir impactos y seleccionar las lecciones aprendidas.

Puedes consultar sus proyectos, por países y temas, en <http://www.bancomundial.org/>

